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那些和写作无关的小事
安意如

! ! ! !近来的时间，有写作，
亦有游历。譬如回拉萨晒
个太阳，读读经书，去乌镇
看场话剧，枕水而眠。
我总觉得，人生是需

要享受的，与其等赚了钱
再去买快乐，不如
及时做一些自己喜
欢的事，生活的意
义和价值就自然存
在了。

这一年，做了几件
事，成立了一个公司，做
文化衍生品，记事本、字
帖什么的，参与设计了银
饰、佛珠，和朋友合作一个
化妆品的品牌（主要是为
了自己有放心的化妆品
用），开了一家新疆饭庄
（为了让自己在丽江吃到
可口的饭菜）。我不怕别人
说我商业化，这些都是我
喜欢的事，事关一个女人，
一个吃货的基本诉求。如
果作家不可以商业化的
话，那么干脆连版税也不
要了，何苦还要跟谷歌百
度死磕那点微薄的权益。

忙活这些事的时候，
我并没有耽误写作。因为
交际很少，我只是把别人
应酬的时间，用来拓展我
的工作。做自己感兴趣的
事，就不会觉得累，反而是
好玩的兴奋感占了上风。
而这几件事，好巧不

巧，起源都和我的写作和
旅行密切相关。先说文化
的衍生品，我想到过中国
台湾、日本、欧美的人都
会对他们的文化衍生品记
忆犹新，忍不住要花钱买
下来。谁能忘记“台北故
宫博物院”那些古雅精致
的衍生品？连诚品书店的

记事本都能让我们对书写
重新升起敬重之心，更不
消说日本京都那满街让人
叹赏的手作之物。
在美国的大都会博物

馆和法国的卢浮宫，我看

见琳琅满目的美物，都要
不惜重金、不远万里背回
来，回过头想想充斥国内
的粗糙小商品，真是一声
叹息！

中国曾是最懂得美、
最懂得生活的国度，林语
堂的《生活的艺术》曾令
西方人叹服，恨不能脱帽
致敬。怎么到了我们，就
沦落成这样了？
想起我们从小到大写

作业的本子，用的笔，穿
的校服，我都有想哭的冲
动。美感的形成是
长期的事情，不从
小耳濡目染，想一
朝得道，是不行
的。如果说，小时
候无力改变现状，到如
今，我还不用点心思，做
点自己喜欢的物件，以飨
众人，真是辜负了自己。
国外人也送礼，送的

叫手信，一盒糖，一袋饼
干，一个摆件，一张卡片，
聊表心意，足矣！于己无
损，于人无害。只有我们，
送一次礼掉三层皮。这样
的陈规陋习，真的好吗？
我就不信了，中国有

那么深厚的文化传承，用
心挖掘，做起衍生品来，
会比别人差。所以我做
《人生若只如初见》系列
的记事本，做 《金刚经》
字帖，做诗词描红本，这
些都是我喜欢的，生活中
也用得着，书写优雅，诗
意生活，我希望这份欢喜
之心，可以传递得更久更
广，这是我最初的发心。
再说第二件事，化妆

品。侥幸我是女作家里长

得可以让人直视的，我的
一个朋友，她有化妆品的
工厂在台湾，她说，你的
《人生若只如初见》我有读
到哦！很喜欢呢！不如你跟
我合作，我们的品牌就叫

“初见”吧！我愣了
一下，说，亲爱的，
初见已经被用滥
了，到处初见，我已
经不想见了。

她说，可是安意如自
己参与的品牌没有嘛！再
说，我保证品质超正！我
一想也是，再一想，以后
用面膜，用精华不用花钱
了！熬夜码字的女作家也
是要美的嘛，就很没气节
地答应了！心想身边勤奋
工作的女汉子这么多，弄
点面膜和精华来犒劳一下
大家，当作福利也不错！
再往深处聊，我被她

的格局所打动，她赚钱是
为了做公益，“初见”系

列的产品，赚到的
钱是要用来做女子
学校和社区，就像
琼英卓玛将自己出
唱片的钱用来盖

庙，让女尼修行一样。不
忘初心，方得始终，“初
见”也要去帮助那些需要
帮助的女性，最重要是教
会她们一技之长，让她们
有独立的精神，可以自主
地生活。
美可以独享，但更重

要是懂得与人分享，我希
望我参与的这个品牌，是
能够让女孩变得更美，女
人更自信的！就这么简单。

第三件事就更随缘
了。去年我又去新疆旅行，
在朋友家白吃白喝了半个
月，因为朋友夫妇人实在
太好，一直盛情相待，笑脸
相迎，吃到我羞愧之余，萌
生了一个无耻的念头，请
他们到丽江来开饭馆，因
为新疆的东西实在太好
吃！好吃到魂牵梦萦啊！而
丽江这地方，食材虽然上
佳，饮食水平真是不敢恭
维。每次在丽江接待亲朋，

吃到三顿以上我就开始犯
愁，不知道下一顿怎么打
发。如果能开一家自己喜
欢吃的店，随时吃到好吃
的，可以用来招待亲朋，又
不用自己打理，对一个吃
货而言那人生真是美满啊！
幸运的是，我的朋友

（也是我的长辈）是一对
淡泊名利、认真负责的夫
妇，他们随后来丽江考
察，确定了这也是他们喜
欢长待的地方，就愉快地
答应了我的要求，如此这
般，我如愿以偿，就有了
自己的饭店，当上了“一
品楼兰”的甩手掌柜。
这就是，我现在在做

的几件与写作无关的事，
当然我还是在认真写作，
在评唐诗，按照目前的速
度，明年新书可以跟大家
见面！

议议!二十四孝"

过传忠

! ! ! !上月 !"日，本版刊载了裴
伟先生所写的《小议〈弟子规〉》
一文，于是联想到了“二十四
孝”。在传统蒙学读物中，“二十
四孝”或许流传最广，几乎妇孺
皆知，这同它有成套的图画有关。所
以，“文革”结束后，社会上最先重提
者就是它。

要说“二十四孝”，先得提一下
《孝经》。《孝经》是《十三经》之一，相
传为孔子所作，又说是孟子或孟子
门人所作，它的宗旨在于宣扬儒家
所提倡的孝道。《孝经》有 !"章，第
一章“开宗明义”指出“孝，德之本
也；教之所由生也”，可见它的重要。
而内容呢？“始于事亲，中于事君，终
于立身”，并非只是对父母好，而是
安身立命，贯串每个人一生的。在
依次阐明了天子、诸侯、卿大夫和
士各级人物行孝的要求和规范后，
对庶人———老百姓，提出了“谨身
节用，以养父母”的任务。其具体的
内容包括五个方面：“居则致其敬，
养则致其乐，病则致其忧，丧则致其
哀，祭则致其严”，此“五者备矣，然
后能事亲。”总之，生老病死，对父
母的方方面面都要考虑到，都要侍
奉好，这才谈得上行孝，绝不能马
马虎虎走过场的。

比起《孝经》来，“二十四孝”的
出现要晚得多了。它实际上是《孝
经》的一份例证和图解，举了 #$名
行孝道的典型人物，用他们的故事
来感化大家。从虞舜开始，到宋代黄
庭坚结束，作者是元代的郭居敬。在
每则故事后面，他还都题了四句诗。

从此，它就成了《孝经》的附录，它通
俗、形象又有插图，知道的人明显地
比《孝经》还多。
怎么看待这部作品呢？鲁迅先

生早在 %&#'年写的《二十四孝图》
（《朝花夕拾》）中就对它进行了嘲讽
和批判。尤其对其中的老莱子“戏彩
娱亲”和郭巨“为母埋儿”，两则故事
更是给予了尖锐的剖析。前者“装
佯”、“诈跌”的虚伪，后者几代人
之间的生死对立，都是违背人情与
人性，都是反人道的。至于孝能感
动上天，常有出乎意料的可喜结
局，更是违反科学，不啻服
麻醉剂解痛，是千万相信不
得的。当然，同时应该看
到，鲁迅先生的矛头并非直
接针对这些具体作品，而是
首先“诅咒一切反对白话者”，完成
“新文化运动”的需要。

如此说来，“二十四孝”便一无
是处，应该把它从弘扬的“传统文
化”中剔除出去了？对此，我不敢苟
同。如同裴伟先生所说，《弟子规》的
“思想核心”是“驯致”，那么“二十
四孝”的宗旨也在于培养封建社会
的“忠臣孝子”，都不是以培养“社会
主义新人”为己任。但是，有什么办
法呢？时代的烙印，时代的局限嘛。
然而，它所提倡的原则和要求，却是
传承了千百年，并确实有利于社会

的发展。便是典型人物，有的至
今仍有可取之处。近日，王岐山
同志在中纪委全体会议上说，
“孝悌忠信礼义廉耻是中华文
明的基因，德治礼序是中华传

统文化的重要内容”，要“取其精华，
去其糟粕”，汲其历史智慧，发挥其
教化作用，为依法治国提供文化营
养。在“无视规矩，不讲廉耻”风行一
时的今天，这番话很有现实意义，
“二十四孝”的作用也应适时适当地
发挥。
一位教授说，传统文化的传授，

要解决“教什么、怎么教、谁来教”的
问题，说得很对。其实，许多同志已
经先走一步，扎扎实实地取得了成
绩。一例是，著名儿童文学作家郑开
慧早在 #(('年就编写出版了一本

《新二十四孝》（上海人民出
版社），在介绍原二十四孝内
容的基础上，重新编写了 #$

个行孝故事。既保留了一些
古代人物的事例，更选录了

不少当代人物的格言懿行，很有时
代特色。可惜这本书影响不大，有待
进一步加工改进。另一例是孔孟的
家乡山东，广泛建起了“儒学讲堂”，
覆盖 "(余万基层群众，而突破口正
是“深挖孝德文化，以孝治村”。更值
得赞扬的是，不少教授学者“背着干
粮给孔子‘打工’”，宣讲传授不仅分
文不取，还以村民普遍关心的孝道
为切入点，采取故事化、生活化、互
动化的方式授课，赢得村民的欢迎。
看来，传统文化的传承工作正

在方兴未艾地推进中。

莫奈花园
李京南

! ! ! !莫奈花园位于巴黎
郊区的吉维尼小镇，是
莫奈的故居。莫奈后半
辈子在这里居住作画，
养花种草。花园是由莫
奈自己设计打理，不是传统园林的几何
图形、秩序规则，而是一片片混种的花
草树木，赤橙黄绿青蓝紫，四季都有不
同的色彩组合，很像画家手中的调色
板。我总觉得这座花园牵扯着莫奈的自
由灵感和色彩理想的创作理念。
花园中有一个人工湖称为水园，岸

边种着垂柳、翠竹和树木，水中长满了
睡莲，几座小桥跨于池水
之上。桥和睡莲就是著名
的莫奈作品日本桥系列和
睡莲系列的原型。我有意
围绕水池走了一圈，想用

镜头寻找莫奈作品中的
画面，寻找他作为印象
派开创者的艺术风韵。
花园里有莫奈的原

作展览，那些展览广告
把莫奈的画融入花园，分置在树丛中、花
草间，互映互衬相得益彰。花园里有好多
个旅游纪念品商店，那些纪念品是拿莫
奈的作品做足文章，有印制精美的画册、
书籍、明信片，还有各种实用艺术品，像
展开的阳伞，飘逸的丝巾，休闲的拎包，
以及小镜子小挂饰，不一而足，无不充满
了莫奈的色彩，渗透着莫奈的“印象”。
这幅照片摄于莫奈花园中的一家纪

念品商店，莫奈的摄影人像摆在画架
上，仿佛这位艺术大师就在眼前，正在
构思着他的创作。他凝视的眼神里深含
着人生的悲欢……

天姥山寻踪
黄 惠

! ! ! ! 一首必背唐诗
《梦游天姥吟留别》不
知陪伴多少中国人度
过中学时光，勾起多
少“云之君兮纷纷而
来下”的美妙遐想，引发多
少“安能摧眉折腰事权贵，
使我不得开心颜”的呐喊。
国庆长假期间，趁着驾车
路过绍兴的便利，“越人语
天姥，云霞明灭或可睹”的
诗句不时撞击我的心
房———去看看吧？
网上关于天姥山的介

绍不多，有些气势不凡、
云蒸霞蔚的诱人照片却是
张冠李戴，其实是远在福
建的太姥山———今天夏天
恰好一家人去过，所以一
眼就认得出。
驾车从新昌县儒岙下

高速之后不多久，到了镇
上，导航即提示“接近目的

地”。那么，山在哪儿呢？两
个 )(岁上下的逛街女子
指了条道：“好像往那儿走
十来分钟吧。”不想这一
走，就过了头。
入口真的不起眼，两

车相向交会都有困难，而
且穿行在民居间，路边站
着眼神恬适中略带好奇的
老农……越前行越疑惑，
沿着山势上行约摸半小
时，直到水泥路的尽头变
成细石路，见二三十辆小
车紧挨着停作一处，这才
确信没有走错。
听从刚下山游

客的建议，我们选
择逆时针方向徒步
上山。一开始极其
平缓，谁知一个转
弯后，山体越来越陡，接
近山顶时，上半身不由得
往前倾，胸口与地面的距
离几乎不足一米。从停车
场马不停蹄爬到海拔 &((

米的“天姥第一峰”北斗
尖，我们花了一小时。其
间，除了三四米宽完全裸
露土石的山体、两边密密
的松树林和寥寥可数的几
块石质指路牌，这山竟然
没有一级平整的台阶、一
个观景平台、一张简单的
长凳，哪怕一段扶手！透
过树缝眺远也差不多是奢
望。上山的人们唯一能做
的就是爬上去，喘息停
当，然后手脚并用下山。
下山可不是写两个字

这么容易。一样的陡，向上
攀还不算太难，下去就傻
眼了。往哪里下脚呢？踩下
去，脚背就是斜斜朝下的
角度，差不多要绷直，硬土
上到处是碎碎小小的石
头，极易打滑；抓路边的树
枝也要看准了，算好速度、
距离，一举“冲”过去，决计
不容有误。在这条长长的
斜坡上，“小心啊”“慢慢

来”“抓住那棵树”“别
催我呀”不时响起，男
女老少人人谨小慎
微，唯恐闪了步子、惊
着了旁人……
有专家认为，早在唐

朝以前，在中国文人的眼
中，天姥山的地位比泰山
还要高，李白、杜甫、白居
易等唐代诗人都曾寻访这
座心中的“仙山”。可是，顶
了千余年“势拔五岳掩赤
城”的盛名，天姥山如今的
境遇，跟乡间无名的土山
包没多少差别：外来车辆
要找到她，得凭借一块“天
姥山庄”的招牌———那只
是一家建在山腰的饭店；
吸引当地人开车过来的主
要理由，也许就是可以在

山上扎个帐篷、吃
吃露天烧烤，而且，
不要买门票。
天姥山的默默

无闻，怎不叫人讶
异？远的不提，与她仅一字
之差的福建太姥山，是正
儿八经 *+级景区、世界
地质公园、国家自然遗产，
门票 %)(元，石台阶平整
洁净，水泥树形围栏沿路
蜿蜒，景点介绍牌图文并
茂，景区巴士往来穿梭，导
游挥着小旗一拨接着一
拨；而天姥山除了停车点
有块金属牌子上注明“省
级森林公园”外，别的一概
没有，完全素颜示人。
仙山落寞至此，实在

出乎意料。边默诵熟悉的
诗句，边探寻难觅踪影的
风景，我不禁自我安慰，
也许，少人惊扰正是天姥
得以保持元初状态的“秘
诀”所在；至于李白的诗
句，那本来就是他官场失
意并与友人离别时所作，
难免肆意挥洒，再说了，
原题就称“梦游”，看不到
仙境有什么奇怪呢？
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! ! ! !今年 &(岁的杜老伯是肝硬化患者。
一周前，杜老伯突然吐血，到医院一查，
血红蛋白只有 $,-克，情急之下，急诊医
生为老人输血治疗，可是，血红蛋白怎么
也升不上来，最高也只有 ',*克。要查明
病因，做胃镜检查是最好的办法。但杜老
伯生命体征很不稳定，谁来做这个胃镜，
都要承担巨大风险。可是，为了抢救老伯
的生命，在他的家人支持下，胃镜室开通
绿色通道，组成治疗小组，进行检查。
胃镜进入食管后，开始并未发现异

常，经过胃窦、胃角及十二指肠球部等
易出血部位也未看到明显出血点。突

然，当倒镜探查到胃底时，令人大吃一惊，一个约
*./

)左右的巨大静脉团块显示出来，上面隐约可见
出血后形成的血痂。出血原因找到了，估计是肝硬化
门脉高压所致的胃底静脉曲张破裂出血。正当大家商
议治疗方案时，曲张静脉团突然喷射出一条血柱，仅
仅几秒钟的时间，胃腔内一下子就全是血，情况十分
危急，在与家属沟通后，实施了“三明治”注射治疗。

为何称之为“三明治”疗法：就是治疗物前、后端
均为硬化剂，中间夹入组织黏合剂组成的治疗物质。
通过注射针刺入曲张静脉内，封闭曲张静脉，但是，
这个治疗方法通常需要患者在麻醉状态下进行。此
时，胃腔已无清晰视野，反复冲洗并判断位置后护士
递上注射针，医生一针刺入仍在出血的静脉团内部，
立即注射约 %(/0硬化剂及黏合剂，效
果很好。继续观察后没有看到再出血，
奔腾的“血龙”被锁住了，患者转危为安。

#作者为上海交通大学附属新华医

院消化内镜诊治部主任$主任医师%
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